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ВОТУМ ДОВЕРИЯ
17 марта состоялось расширенное 

заседание ученого совета института
На повестке дня — один воп

рос: отчет ректора Красноярско
го политехнического института
А. М. Ставера о проделанной 
работе за период 1983— 1988 гг.

Этого дня ждали долго. Отчет 
ректора КрПИ Анатолия Михай
ловича Ставера должен был со
стояться еще в октябре прошло
го года, но по разным причинам 
откладывался. Что ж, как гово
рится, все, что ни делается, де
лается к лучшему. У членов

расширенного ученого совета 
института было достаточно вре
мени, чтобы еще раз все обду
мать, взвесить многочисленные 
«за» и «против». Ведь, напом
ню, на заседании они должны 
были решить, останется А. М. 
Ставер еще на пятилетний срок 
ректором или, если не получит 
вотума доверия, предстоят вы
боры нового руководителя ин
ститута.

Ход заседания демонстриро
вался по институтскому телеви
дению, поэтому, я думаю, нет 
смысла пересказывать его. Оста
новлюсь на нескольких, может 
быть, общих, но небезынтере
сных моментах.

Еще до начала, во время ре
гистрации, пришлось нечаянно 
услышать такую тираду: «Буду 
голосовать против ректора. По

чему? А так просто, чтобы были 
какие-нибудь перемены». Выска
зывание для сегодняшнего дня 
примечательное. К сожалению, 
гласность, свободу безоглядно 
на авторитеты высказывать свое 
мнение некоторые понимают как 
возможность отрицать все и 
вся, как возможность не для кри
тики, а для критиканства, как 
возможность «лягнуть начальст
во» независимо от того, заслу
жено это или нет. Признаюсь,

подосадовал и даже поопасился: 
а ну как таких любителей отри
цать только ради самого факта 
отрицания много? Не превратят 
ли они заседание в нагроможде
ние всякого рода негативных 
фактов и фактиков, замолчав 
все хорошее?

К счастью, этого не прои
зошло. Обсуждение отчета, на 
мой взгляд, прошло спокойно, 
по-деловому, выступавшие были 
достаточно корректны по отно
шению к своим оппонентам. Еди
ничная попытка превратить три
буну заседания в место для выя
снения личных претензий была 
быстро прекращена собравшими
ся.

42 человека выразили желание 
высказать свои мысли и замеча
ния по отчету, выступило более 
20. И не потому, что даже при 
жестком регламенте не хватило 
времени (а заседание длилось 
около восьми часов), а потому, 
что было сказано и главное, и 
даже второстепенное. Были об
суждены практически все аспек
ты работы института и его ру
ководителя, от кадрового воп
роса до внешнего вида студен
тов.

Выступления по обсуждению 
отчета оставили впечатление не
равнозначности. Выступавшие 
«за», скажем так, Ставера отме
чали его заслуги в решении ос
новополагающих, глобальных за
дач института. Е. Н. Румянцев, 
генеральный директор производ
ственного объединения «Крас- 
тяжмаш», Г. В. Макаров, гене
ральный директор радиотехни
ческого завода и другие 
производственники говори
ли о том, что подготовка сту
дентов заметно улучшилась, ста

ла гораздо ближе к конкретно
му делу, что наконец-то не на 
словах, а на деле осуществляет
ся интеграция науки и производ
ства. Сотрудники института под
черкивали стремление ректора 
всячески помочь в оснащении ка
федр новейшим оборудованием, 
без него сегодня невозможно за
ниматься научной работой; в 
частности, признавали несомнен
ной заслугой А. М. Ставера соз
дание и оборудование вычисли
тельного центра. Главное, что, 
на мой взгляд, прозвучало в этих 
позитивных выступлениях — пра
вильно выбрана и претворяется 
в жизнь стратегия дальнейшей 
работы института, включающая 
в себя подготовку высококвали
фицированных кадров еще со 
школьной скамьи, всемерное раз
витие прикладных наук, тесное 
взаимодействие института с 
предприятиями и т. д.

На этом фоне несколько мел
ко звучали негативные факты,' 
которые, конечно же, есть в ра
боте и института, и его руково
дителя. Например, говорили о 
том, что стены в коридорах и 
аудиториях выглядят непригляд
но, обшарпанно, что студенты 
ходят по институту в шапках и, 
несмотря на запрет, курят в не
положенных местах, что вот-де 
построили общежитие номер 
семь, а общежитие номер два 
(возведенное, замечу, четверть 
века назад, причем с использо
ванием, как выяснилось, некаче
ственного цемента) разваливает
ся. Ставили в вину ректору даже 
его многочисленные поездки, 
забыв, наверное, что ав
торитет ректора за рубежом 
и в нашей стране — это в ко
нечном итоге не что иное, как 
авторитет самого институтами 
уж куда как незрело, я бы ска
зал, инфантильно выступили 
некоторые студенты. Лейтмо
тивом их высказываний было: 
«Дайте нам то, дайте нам это, 
а уж потом мы...». Складыва
лось впечатление, что студенты 
забыли: теперь и они практиче
ски на равных с ректоратом 
участвуют в управлении 
институтом и, следова
тельно, тоже должны нести от
ветственность за те или иные 
упущения в работе. В общем, 
правильную мысль высказал за
меститель министра Минвуза 
РСФСР Юрий Борисович Боро

дулин, который заметил, что, 
как правило, достижения в ра
боте считаются заслугой кол
лектива, а недостатки — упуще
нием и недоработкой ректора.

Итог голосования соответство
вал ходу заседания: 163 челове
ка — за то, чтобы А. М. Ставер 
остался во главе института еще 
на пять лет, 115 — против. 
Можно было бы порадоваться 
за Анатолия Михайловича, если 
бы... не эта последняя цифра. 
Не «единогласно», и даже" не 
«подавляющим большинством», 
а просто большинством голосов
А. М. Ставер остался на посту

ректора. 115 членов расширен
ного ученого совета института 
не хотят его видеть своим гла
вой. Почему?

Причины, конечно, могут быть 
самыми разными, но, по-моему, 
главную из них высказал в 
своем выступлении секретарь 
партийного комитета института 
Владимир Иванович Темных. Не 
отрицая несомненных заслуг 
ректора, В. И. Темных указал 
собравшимся на его явное тяго
тение к авторитарным методам 
руководства, неумение работать

с людьми, на то, что А. М. Ста
вер никак не может найти об
щего языка с партийным коми
тетом.

Последнее особенно тревожит. 
Сейчас, как никогда, необходи
ма особенная сплоченность адми
нистрации и партийной органи
зации института. Непонимание, а 
тем более конфронтация недопу
стимы, иначе все задумки по 
улучшению работы вуза оста
нутся только на бумаге.

А. М . Ставер, конечно же, 
должен учесть все критические 
замечания в свой адрес, выска
занные на заседании. Впереди 
много работы — Красноярский 
политехнический еще далек от 
идеала, И чтобы достичь его, 
необходимо всем подразделе
ниям института работать друж-» 
но, как говорится, рука об руку.

Об этом и о многом другом 
говорили и после заседания. 
«Удивительное дело, — заметил 
один из «старых» членов учено
го совета. — Заседание законче
но, а заседавшие не расходятся. 
На моей памяти первый случай».

На повестке дня стоял один 
вопрос: отчет ректора о проде
ланной работе за прошедшие 
пять лет. Но он, этот вопрос, 
поднял множество других боль
ших и мелких вопросов и проб
лем, решать которые в ближай
шее пятилетие придется А. М. 
Ставеру и всем сотрудникам 
Красноярского политехнического.

В. ЛАПШИН.
НА СНИМКАХ: во время за

седания.
Фото Л. ШОСТАК 

и В. ГОАУБЦОВА.* * *
Отчет (в сокращении) ректора 

КрПИ А. М. Ставера читайте на 
2—3-й стр.
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Отчет ректора института А. М. Ставера
АНАТОЛИЙ МИХАЙЛОВИЧ СТАВЕР родился в 1937 году. 

В 1960 году окончил Томский политехнический институт им. 
С. М. Кирова. После окончания был направлен на работу в 
СО АН СССР. Работал младшим научным сотрудником в ин
ституте горного дела, первым секретарем РК ВЛКСМ, секре
тарем первичной партийной организации. С 1965 г. — в Ин
ституте гидродинамики в отделе академика М. А. Лаврентьева.

В 1971 г. Анатолий Михайлович защитил кандидатскую дис
сертацию по специальности «Газовая динамика плазмы». С 
1971 по 1983 г. работал по совместительству в Новосибирском 
государственном университете, в 1972 — 1980 гг. — замести
телем д!екана физического факультета НГУ. в 1978 г. избран 
доцентом кафедры быстропротекающих процессов.

В 1983 г. назначен ректором КрПИ. В 1986 г. Анатолий 
Михайлович защитил диссертацию на соискание ученой степе- 

' ни доктора физико-математических наук.
Его работы внедрены в различные отрасли промышленности: 

авиационную, цветной металлургии, машиностроение и другие. 
В этих исследованиях под руководством Анатолия Михайло
вича активное участие принимают преподаватели, сотрудники, 
студенты нашего института и других вузов.

Отчетный период характери
зуется глубокими изменениями 
в концепции организации выс
шего образования в стране. Кон
цепция дальнейшего совершен
ствования высшего образования 
нашла отражение в постановле
ниях ЦК КПСС и правительства 
«Основные направления перест
ройки высшего и среднего спе
циального образования в стра
не»: Проекты этих документов 
широко обсуждались в коллек
тиве нашего института. В ре
зультате проведенной работы 
была определена программа раз
вития института.

Она предусматривала решение 
следующих основных задач: по
вышение качества подготовки 
специалистов за счет интеграции 
учебного процесса, науки и про
изводства, за счет улучшения 
фундаментального образования, 
развития творческих начал у сту- 
дентов в процессе обучения, пе- ’ 
реходй на долговременные фор
мы профориентационной рабо
ты с учащейся молодежью, улуч
шения качественного состава 
преподавателей, гуманитариза
ции инженерного образования, 
укрепления материально-техни
ческой базы, всемерного раз
вития фундаментальной и при
кладной науки.

При определении основных 
направлений улучшения качест
ва подготовки специалистов при
оритет был отдан интеграции 
учебного процесса, науки и про
изводства. Мы понимали, что 
реализация этой идеи связана с 
трудностями, необходимостью 
проведения большой организа
торской работы. Для решения 
этой задачи за отчетный период 
открыто 16 филиалов кафедр (в 
1983 г. их было 3). Создано два. 
учебно - научно - производст
венных комплекса машиност
роительного и энергетического 
профилей на уровне отраслевых 
министерств, два УНПК радио
электронного приборостроения 
и проблем горного удара.

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ
УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА

. Учебный процесс в вузе мно
гообразен и сложен и требует 
тесной совместной работы всех 
коллективов кафедр — конечной 
целью этой работы является под
готовка специалистов, сочетаю
щих глубокую профессиональ
ную компетентность,' высокую 
культуру, гражданскую актив
ное гь.

Планами перестройки учебно
го процесса предусматривалось 
повышение роли самостоятель
ной работы, развитие творческие 
способностей будущих специа
листов, усиление индивидуаль
ной работы. В настоящее время 
все кафедры пересмотрели учеб
ные планы, увеличив число ча
сов на практическую и самостоя
тельную работу. По решению 
ученого совета введены дисцип
лины, определяющие специаль
ную подготовку и отражающие 
новейшие тенденции развития 
науки, техники и производства.. 
Читается значительное число 
факультативных дисциплин,, 
часть из которых студенты вы
бирают самостоятельно.

Для улучшения фундаменталь
ной подготовки открыта новая 
кафедра математического обес
печения дискретных устройств 
и систем, возглавил которую 
доктор физико-математических 
наук Владимир Викторович Шай- 
дуров. Увеличены штаты про- 
фессорско - преподавательского 
состава кафедр высшей мате
матики: в головном институте 
в 1983 году работало 57 пре
подавателей, в 1988 году — 70. 
Анализ дипломных работ пока
зывает, что активно используют 
математический аппарат для мо
делирования различных процес
сов кафедры радиотехнического 
факультета, автомаики и вы
числительной техники, кафедра 
работотехники и технической 
кибернетики.

Руководством института ока
зана помощь кафедре физики 
в развитии лабораторной базы. 
Заново оснащены новейшим обо
рудованием лаборатории по 
измерительному практикуму, ме
ханике, оптике и электричест
ву.

Концепция фундаментально
го образования включает актив
ное изучение и использование 
средств вычислительной техни
ки. Поэтому в программе раз
вития уделялось большое вни
мание компьютеризации учебно
го процесса.

КОМПЬЮТЕРИЗАЦИЯ 
УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА

Прежде всего необходимо было 
решать проблему технологическо
го обеспечения. В течение 5 лет 
развитие ИВЦ и его филиалов 
осуществлялось в соответствии 
с планом, утвержденным сове
том института. В институте соз
дан машинный зал ЕС—ЭВМ , в 
котором установлены 2 ЭВМ  ЕС 
1033 и одна — ЕС 1046. При
чем все ЭВМ  получены от 
предприятий.

В институте организованы 
филиалы ИВЦ на факультетах. 
Филиалы оснащены . мини-ЭВМ 
типа СМ-4, классами на базе 
ДВК-Зм КУВГ, «Искра 1256».

Завершается создание филиа
ла информационного центра на 
радиотехническом факультете, 
оснащенного тремя мини-ЭВМ 
типа СМ 1420.

В течение 5 лет все препо
даватели и сотрудники институ
та прошли 1-ю ступень под
готовки в области вычислитель
ной техники. В настоящее вре
мя работают курсы, осуществ
ляющие 2-ю ступень переподго
товки преподавателей (т. е. изу
чение САПР, баз данных и 
т. д.). Кроме того, на базе ин
ститута работали курсы по под
готовке учителей школ в обла
сти информатики и вычисли
тельной техники.

По сравнению с. 1983 годом 
суммарная производительность 
ЭВМ  возросла в 15 раз. В ин
ституте работают 2 локальные 
сети ЭВМ  на РТФ и кафедре 
вычислительной техники и ве
дутся работы по созданию раз

нородных сетей ЭВМ, объеди
няющих все вычислительные ре
сурсы в единое целое.

Разрабатываются АОСы по 
различным дисциплинам на ЕС 
и СМ ЭВМ , разработаны и 
внедрены в учебный процесс 
элементы САПР по ряду ка
федр. В настоящее время ра
ботает 10 подсистем АСУ—ВУЗ, 
причем к концу 1989 г. число 
их удвоится.

В 1989 году планируется 
приобретение ЭВМ  ЕС 1061, ко
торая позволит перейти к ши
рокому использованию сложных 
пакетов прикладных программ, 
АОС, САПР, АСУ;

В 1985 году в институте ра
ботал один дисплейный класс. 
В настоящее время общее число 
дисплеев в институте составило 
195. Число дисплейных классов 
— 10, в классе по 8— 12 терми
налов. Принятые меры позволи
ли увеличить процент выполне
ния дипломных работ с приме
нением ЭВМ  в целом по инсти
туту по дневной форме до 74%.

С учетом потребностей пред
приятий совершенствуется струк
тура специальностей в институ
те. В головном институте откры
ты новые специальности: «Ро
бототехнические системы», «Си
стемы автоматизированного про
ектирования». «Машины и тех
нология высокоэффективных 
процессов обработки», «Дина
мика и прочность машин».

По заявкам предприятий ор
ганизованы специализации по 
приоритетным направлениям на
учно-технического прогресса: 

на кафедре «Электрические си
стемы и сети» специализация 
«кибернетика электрических си
стем», на кафедре «Электро
снабжение промпредприятий»— 
«электроснабжение предприятий 
цветной металлургии», на кафед
ре «Технология машинострое
ния» — «технология тяжелого 
машиностроения».

В институте работает научно- 
методический совет, с участием 
которого проведено 6 научно- 
методических конференций, 11 
научно-методических семинаров 
по новым активным формам 
проведения занятий и студен
ческому самоуправлению.

Для повышения оперативно-' 
сти руководства учебным про
цессом, сокращения рутинной 
работы развивалась автомати
зированная система управления 
на базе АСОД — Марс. Соз
дан информационный пункт при 
учебном отделе с выносным тер
миналом для эксплуатации под
систем учебного комплекса все
ми факультетами института.

Эксплуатируется информаци
онная поисковая подсистема 
«Контингент студентов», позво

ляющая получить информацию 
о студентах дневного отделения 
по различным реквизитам.

Эксплуатируется подсистема 
«Сессия», которую необходимо 
передать на факультеты.

В опытной эксплуатации на
ходится с 1988 года подсистема 
«Почасовик», которая .учитывает 
расходование почасового фон
да. Начала апробироваться под
система по планированию объ
емов работ кафедр. Разрабаты
вается информационно-поиско
вая программа «Аудиторный 
фонд».

ГУМАНИТАРИЗАЦИЯ
УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА

Динамичное развитие науки 
и техники, процессы, происходя
щие в экономике страны, выдви
гают новые требования не толь
ко к профессиональным, но 
и к нравственным качествам 
личности.

Для воспитания этих качеств 
большое значение придается 
гуманитаризации инженерного 
образования.

С этой целью в 1987 году с 
участием кафедр общественных 
наук создана кафедра этики, 
эстетики и культуры. В учебные 
планы всех специальностей вве
ден курс истории и теории ми
ровой и отечественной культу
ры. к преподаванию привлече
ны представители творческих 
союзов.

Кафедрами общественных на
ук начата очень сложная ра
бота по изменению содержания 
курсов истории КПСС, научно
го коммунизма, политэкономии, 
философии. Учитывая, что твор
ческие начала всегда были до
минирующими в работе боль
шинства преподавателей ка
федр общественных наук наше
го института, можно надеяться, 
что они успешно справятся с 
решением возникших проблем.

Для развития гласности, уче
та мнения коллектива по даль
нейшему совершенствованию 
качества подготовки специали
стов, реализации «обратной свя
зи» в системе управления ву
зом кафедрами общественных на
ук создан центр по изучению об
щественного мнения преподава
телей, сотрудников и студентов. 
Налажено регулярное анкетиро
вание студентов по различным 
вопросам жизни института.

ПРОФОРИЕНТАЦИОННАЯ
РАБОТА

Работа по формированию 
контингента студентов прово
дится в соответствии с планом, 
разработанным советом. Заклю
чены договоры о сотрудничестве 
с крайоно и шестью городски
ми районо, краевым Дворцом 
пионеров. Школы районов г. 
Красноярска закреплены за фа
культетами.
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о работе за период 1983—1988 гг.
С целью отбора наиболее спо

собной учащейся молодежи для 
учебы в вузе совместно с Глав
ным управлением народного об
разования Красноярского край
исполкома создана малая ин
женерная академия (МИА), в 
которой предусмотрены очная 
и заочная формы работы, лет
ние и зимние политехнические 
школы, а также организация фи
лиалов МИА в отдельных райо
нах края. В рамках МИА про
ведены летняя и зимняя поли
технические школы. Всего в ра
боте зимней школы приняло уча
стие 93 учащихся, из них 81 
иногородний, а также 15 руко
водителей технических кружков 
из 19 городов и районов края. 
Положено начало очень инте
ресному и важному для инсти
тута делу.

Профориентационную работу 
необходимо углублять, включая 
в нее всех преподавателей ин
ститута. Мы должны стремить
ся к тому, чтобы набор в ин
ститут проводился в течение 
всего предшествующего всту
пительного экзаменационного 
периода.

НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬ

СКАЯ РАБОТА

Важным направлением науч
но-организационной работы
КрПИ являлось развитие фун
даментальных и поисковых ис
следований. За последние годы 
научно-технические связи инсти
тута с отраслевыми министер
ствами укрепились. Организова
ны четыре отраслевые лабора
тории, одна проблемная. По
лучено госбюджетное финан
сирование. Определена и ут
верждена Минвузом РСФСР 
тематика основных научных на
правлений института. В институ
те начаты исследования по про
грамме «Техническое зрение», 
по проблеме получения и иссле
дования свойств ультрадисперс- 
ных материалов. Развитию фун
даментальных исследований бу
дет способствовать образован
ная общеинститутская лабора
тория физико-химических ме
тодов анализа. Обьем НИР го
ловного института — 6 млн.
рублей, всего по институту 

— 9 млн. рублей.
В институте имеются хорошие 

примеры внедрения в производ
ство законченных научно-иссле
довательских работ. Таковой яв
ляется выход на серийное про
изводство фазометров, разра
ботанных коллективом радио
технического факультета под ру
ководством д. т. н. Чмыха М. К.

В отчетный период активизи
рована рекламная, выставочная 
работа. В институте были орга
низованы две крупные выстав
ки научно-технических дости
жений института, которые посе
тили руководители и главные 
специалисты промышленных пред
приятий города.

Изобретательская работа в 
институте связана с проводимы
ми НИР и ОКР. Создание на 
основе изобретений прогрес
сивных технологий, образцов 
машин и приборов, соответст
вующих или превышающих ми
ровой уровень, — одна из важ
нейших задач научно-исследова
тельской работы.

В течение последних 5 лет по
лучено 533 авторских свиде
тельства.

К числу серьезных успехов в 
области изобретательской ра
боты необходимо отнести раз
работки в области фазометри
ческой аппаратуры и полупро
водниковой микроэлектроники. 
За создание и успешную реа
лизацию изобретений в народ
ном хозяйстве авторам: Чмы- 
ху Михаилу Кирилловичу, Шкур
ных Сергею Викторовичу, Глин- 
ченко Александру Семеновичу

и Захарову Александру Алек
сандровичу Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР при
своено почетное звание «За
служенный изобретатель
РСФСР». Плодотво р н о
работают также коллек
тивы изобретателей под руко
водством Шайдурова Г. Я.. Ви- 
дина Ю. В., Шатохина С. Н., Ти
мофеева Ю. Н., студенческого 
конструкторского бюро «Союз».
В 1937 г. более 400 студентов 
получили положительные реше
ния по заявкам и удостоверения 
на рацпредложения. Изобрета
тельская деятельность и рабо
та СКВ института постоянно от
мечаются как лучшие среди ву
зов Российской Федерации.

За отчетный период для ус
корения внедрения результатов 
НИР в производство организо
ваны совместными приказами 
КрПИ и предприятий времен
ные-творческие коллективы для 
разработки, изготовления, ис
пытания и внедрения образцов 
новой техники.

Институт стал постоянным 
участником ВДНХ СССР, на ко
торой ежегодно демонстрирует
ся 20—30 разработок. В 1989 г.
получено 27 медалей ВДНХ
СССР, в 1988 г. — 11. Начали 
мы выходить на международ
ные выставки. Наши разработки 
были показаны в ГДР, ЧССР,
Швейцарии, Корее. Представле
ны экспонаты института в Ин
дию, ЧССР, Китай.

РАЗВИТИЕ ЗАВОДА-ВТУЗА, 
ФИЛИАЛОВ В Г. АБАКАНЕ 

И Г. КЫЗЫЛЕ\
Работа с завдом-тузом и 

филиалами велась на основе
комплексных планов их разви
тия. В отчетный период дина
мично развивался завод-втуз. 
Процент преподавателей с уче
ными степенями и званиями уве
личился с 32% до 60%. Го
ловной институт направил на 
работу в завод-втуз несколько 
преподавателей.

Объем научных исследований 
за 5 лет на заводе-втузе уве
личился с 600 тысяч рублей до
2,5 млн. руб., открыты три от
раслевые лаборатории. Значи
тельно улучшилось обеспечение 
учебного процесса современны
ми средствами вычислительной 
техники. В 1987 году при ка
федре вычислительной техники 
завода-втуза создан учебный 
центр информатики и вычисли
тельной техники, обеспечиваю
щий обучение работе с ЭВМ  
учащихся всех школ района.

Коллектив института провел 
большую работу по улучшению 
качества подготовки специали
стов на основе более полного 
использования преимуществ си
стемы «завод-втуз», развития 
и укрепления взаимодействия с 
базовым предприятием ПО
«Красмашзавод», НПО ПМ и 
отраслью.

Программой развития Абакан
ского филиала предусматри
валось укрепление материаль
ной базы, улучшение качествен
ного состава преподавателей. 
Связи филиала с промышлен
ными предприятиями значитель
но улучшились. Руководство фи
лиала организовало по

сещение филиала института ру
ководителями ведущих предприя
тий Хакасии. Был составлен до
кумент о взаимодействии фи
лиала с предприятиями области.

Филиал хорошо оснастился вы
числительной техникой. Доля пре
подавателей со степенями и зва
ниями возросла за 5 лет с 
37% до 48%. В 1984 году сдан 
в эксплуатацию учебно-лабо
раторный корпус площадью 
6800 кв. м, в 1987 г. — студен
ческое общежитие на 240 мест. 
Ведется проектирование ново

го учебно-лабораторного корпу
са. Абаканский филиал в настоя
щее время имеет на 1 студента 
14 кв. м площадей. Это самый 
высокий показатель среди под- 
оазделений нашего института. 
Большинство кафедр Абаканско
го филиала установило деловые 
связи с кафедрами головного 
института.

Кызылский филиал решает 
важную задачу по подготовке 
кадров для Тувинской 

АССР. В филиале готовят
ся ■ инженеры-строители, инже
неры-автотранспортники. Руко
водством филиала проведена ра
бота по проектированию и стро
ительству учебно-лабораторного 
корпуса. Доля преподавателей 
со степенями и званиями воз
росла с 19,6% до 30%. Этот 
показатель существенно ниже 
среднеминистерского. Ректорату 
предстоит уделить особое вни
мание решению этих проблем.

Преподаватели головного ин
ститута оказывают существен
ную помощь Кызылскому фи
лиалу в организации и проведе
нии учебно-воспитательного про
цесса. От 20 до 30 преподава
телей института ежегодно про
водят занятия в Кызылском 
филиале. Филиалу оказана по
мощь в подготовке преподава
тельского состава по вычисли
тельной технике.

Институт регулярно проводит 
комплексные проверки работы 
филиалов.

СПОРТИВНО-
ОЗДОРОВИТЕЛЬНАЯ

РАБОТА

Коллектив кафедры физиче
ского воспитания проводит боль
шую работу по укреплению здо
ровья студентов и преподавате
лей. На кафедре работают вы
сококвалифицированные препо
даватели.

В сравнении с другими вуза
ми Российской Федерации ин
ститут располагает неплохой 
спортивной базой. Однако для 
проведения занятий в соответст
вии с современными требова
ниями спортивную базу необ
ходимо расширить. Занятия по 
физическому воспитанию долж
ны проводиться на всех курсах. 
Для этого необходимо изыскать 
возможность увеличить число 
преподавателей на кафедре. По- 
видимому, необходимо подумать 
об изменении стратегии воспита
ния молодежи.

Наши студенты, обучаясь в 
институте, должны получить хо
роший заряд для ведения здо
рового образа жизни. На про
тяжении многих лет кафедра яв
ляется призером соцсоревнова
ния среди вузов РСФСР и го
рода. При кафедре работает ла
боратория по функциональной и 
двигательной диагностике.

ВЫПОЛНЕНИЕ ПРОГРАММЫ 

СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Эта программа включает комп
лекс мероприятий по перспек
тивному развитию института, 
она была утверждена на колле
гии Минвуза РСФСР 25 апреля 
1985 г. и на бюро крайкома 
КПСС в 1987 году.

В 1984 г. введен в эксплуата
цию жилой дом, в котором ин
ститут получил 51 квартиру, в 
марте 1989 г. заканчивается 
строительство жилого дома, где 
будут проживать 42 семьи со
трудников нашего институ
та. В прошлом году мы засели
ли общежитие на 688 мест, в ко
тором коллектив получил 96 од
но- и двухкомнатных квартир. 
Заселение этого общежития выз
вало справедливую критику со 
стороны студентов некоторых фа
культетов. В результате неод

нократных коллективных обсужде

ний этой проблемы было приня
то решение о заселении в него 
семей преподавателей, которые 
длительное время проживали в 
очень тяжелых условиях, прак
тически не имели возможности 
плодотворно работать, а также 
студентов МСФ.

В 1989 году начато 
строительство учебно - лабо
раторного корпуса площадью 
10 тыс. м2 стоимостью 4 млн. 
рублей и столовой на 530 мест.

В этом году заканчивается 
проектирование второго обще
жития на 688 мест с блоком об
служивания, в котором преду
смотрены клуб на 600 мест, тан
цевальный зал, помещения . для 
проведения культурно-массовой 
работы, баня на 50 мест, пред
приятия торгового и бытового об
служивания. Начало строитель
ства — 1989—1990 гг.

Начаты предпроектные рабо
ты по детскому саду на 320 
мест. На дальнейшее строитель
ство жилья институт внес в гор
исполком 450 тыс. рублей. Пре- 
дусматривается в ближайшее 
время начать строительство жи
лого дома на 220 квартир для 
вузов города.

Отведена площадка и включен 
в план строительства на XIII пя
тилетку экспериментально-про
изводственный корпус.

Большие работы начаты по 
капитальному ремонту корпусов. 
Ремонт с частичной заменой 
стен, перекрытия проводится во
2-м общежитии. Проектная стои
мость ремонта составляет 400 
тыс. рублей. В 1988 г. начаты 
ремонтно-восстановительные ра
боты в корпусе по ул. Ленина, 
70. Практически в этом здании 
используются только стены. Ос
тальные конструкции подлежат 
полной замене. Проектная стои
мость капремонта достигает 1 
млн. рублей. Большой объем 
работ выполнен в котельной. 
Капитально отремонтирован 
центральный теплопункт. Про
ложено 800 метров теплотрасс. 
По объему капитальных вложе
ний институт вышел среди ву
зов края на одно из первых 
мест.

В условиях значительного де
фицита мощностей подрядных 
строительных и ремонтных ор
ганизаций в г. Красноярске мы 
вынуждены отвлекать значитель
ное количество преподавателей 
и студентов для выполнения 

этих работ. Это вызывает спра
ведливое недовольство. Будет ли 
в ближайшее время улучшено 
положение в строительном комп
лексе, покажет время. Насколь
ко мне известно, предполага
ется в ближайшее время перей
ти на новые формы организации 
строительства в стране.

Реализация рассматриваемой 
программы позволит создать ус
ловия для перехода на односмен
ный режим работы вуза, что поз
волит кардинально улучшить ор
ганизацию учебного процесса.

Подводя итоги прошедшего 
периода, необходимо отметить, 
что это результат работы всего 
коллектива института, ректора
та, парткома, общественных ор
ганизаций как головного ин
ститута, так и его филиалов.

Я считаю, что у нас в инсти
туте преобладает творческий на
строй, и коллектив способен ре
шать сложные вопросы дальней
шего развития высшей школы.

Ш Ш
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ВОЙНА— ТАБАКУ!
Полтора десятка энергично 

затягивающихся табачным ды
мом ковбоев, популярных кино
актеров и прочих «мужествен
ных красавцев», а также красо
ток преимущественно западного 
происхождения взирают со 
всех сторон на ссутулившегося 
японского паренька, вынуждая 
его тянуться к сигарете. И под
пись: «Осторожно! Страна на
воднена рекламой табака».

Тысячи таких плакатов появи
лись в последнее время в япон
ских школах и других общест
венных учреждениях. Их рас
пространение стало составной 
частью проходившей по всей 
стране Недели борьбы с 
курением. Инициаторами ее 
проведения выступило свыше 
60 национальных органи
заций, пытающихся отвратить 
японцев от этой пагубной при
вычки.

Открыл Неделю парад появив
шихся недавно в Токио «такси 
для некурящих»: по улицам сто
лицы проследовала вереница ав
томобилей с установленными на 
их крышах специальными фона
рями, на которых в вечернее 
время издали видно изображе
ние перечеркнутых крест-на
крест дымящихся сигарет. В чи
сле других мероприятий были 
лекции и фильмы, предупрежда
ющие о вреде табака, сбор 
подписей под петицией в пар
ламент и антиникотиновая де
монстрация в районе Оибуя.

Особое внимание инициаторы 
кампании уделили борьбе с 
рекламой сигарет, которой за
полнены газетные и журналь
ные страницы, а также теле
программы. В то время как во 
многих западных странах, в том 
числе в США, Англии, Фран
ции, Ф РГ  и Норвегии, пропа
ганда курения с телевизионных 
экранов запрещена, в Японии 
только в прошлом году рек
ламные ролики, расхваливающие 
«достоинства» тех или иных та
бачных изделий, демонстрирова
лись по телевидению около
25.000 раз, или около 70 раз 
ежедневно,

Каждый третий из опрошен
ных недавно токийских старше
классников признался, что его 
«тянет подымить» при виде

этих эффектных телереклам, В 
общей же сложности курят или 
по крайней мере пробовали ку
рить почти две трети учеников 
старших классов столичных 
школ.

И все же Япония понемно
гу начинает утрачивать репута
цию «рая для курильщиков». 
Исследование, проведенное в 
прошлом году, выявило, что 61 
процент частных фирм и свыше 
трети местных органов власти 
в той или иной форме ограни
чивают курение. Министерство 
здравоохранения и социального 
обеспечения со своей стороны 
выявило, что доля курильщиков 
среди взрослых мужчин сокра
тилась за последние 6 лет с
67,1 до 59,7 процента, а среди 
женщин — с 11,6 до 8,6 про
цента.

С 1 января на станциях то
кийского метро появились таб
лички с надписями «Курить вос
прещается». Таким образом, за
прет, который действовал в по
ездах метро на протяжении всех 
60 лет существования токийско
го метрополитена, распростра
нен и на станции. Постепенно 
табу на курение обьявляется не 
только в электричках, но и в по
ездах дальнего следования. Ана
логичные меры принимают вла
дельцы японских авиакомпаний, 
отводя для некурящих примерно 
половину мест в салонах само
летов. А авиакомпания ДЖАЛ 
полностью запретила курение на 
трех внутренних авиалиниях, где 
продолжительность полета сос
тавляет менее часа.

Однако следует сказать, что 
подобные запреты носят лишь 
рекомендательный характер: их 
нарушение не предусматривает 
штрафов или каких-либо других 
наказаний. В значительной сте
пени это объясняется непримири
мой позицией единственного в 
стране производителя сигарет — 
Японской табачной корпорации, 
которая, презрев многочислен
ные свидетельства того, что ни
котин усиливает опасность за
болевания раком и другими не
дугами, упрямо заявляет, что 
это еще нужно доказать...

Токио.

В. СОЛНЦЕВ, 
корр. ТАСС.

Владимир ЛАПШИН

Т У Р И С Т

И ВСЕ-ТАКИ ОНИ КУРЯТ... (Фотохроника ТАСС).

Дима Дерябкин полюбил пу
тешествия. Неожиданно. Раньше 
он в этих самых путешествиях 
ничего интересного для себя 
не видел, исключая, конечно, 
телевизорные. И вот вдруг 
полюбил. Первую в его жизни 
путевку (однодневная прогулка 
на теплоходе с остановкой на 
острове для собирания грибов 
и ягод) ему навязали почти на
сильно.

Путевка была бесплатная, 
профкомовская, но 1-го клас
са, в двухместную каюту. Сосед 
Диме попался отличный. Тоже 
заядлый шахматист и большой 
любитель пива. На остров они, 
правда, не пошли, даже на

палубу не выглядывали, но вре
мя провели отлично.

Второй раз Дерябкин поехал 
на выходные дни в столицу 
Хакасии (с экскурсией по го
роду и на величайшую пока в 
мире ГЭС). Путевка была 30- 
процентная, профкомовская, но 
в купейный вагон. Соседи по
добрались замечательные:
сплошь страстные поклонники 
домино и портвейна. В город и 
на ГЭС, правда, так и не выб
рались и вообще из вагона не 
выходили, но время провели 
отлично.

Путешествия так полюбились 
Диме, что на свой отпуск он 
С боем выбил себе турпоездку

по столицам союзных республик 
за 50 процентов стоимости. 
Попутчики оказались что надо: 
все мастера преферанса и 
большие любители коньяка. 
Разыгрывая очередную «пуль
ку», они только иногда по
сматривали в окно, чтобы оп
ределить, какую очередную 

столицу они посетили. Дима 
был в восторге от путешествия: 
время провели отлично.

Сейчас Дерябкин с нетерпени
ем ждет, когда будут продавать 
путевки на круиз вокруг Ев
ропы. Ему по секрету сказали 
знающие люди, что на океан
ских лайнерах есть шотландское 
виски и прекрасные бильярд
ные. И пусть поездка обойдет
ся в круглую сумму, за полную 
стоимость, пусть — для того, 
чтобы посмотреть мир, ему, 
Диме Дерябкину, никаких денег 
не жалко. Время он проведет 
отлично!

К а ж д о м у  — с в о е
— Здравствуйте, дорогая! Вы, 

я - вижу, с малышом...
—Да, решила прогуляться не

много. И вы, кажется, тоже со 
своим?

— Конечно. Свежий воздух 
очень полезен маленьким. Го
ворят, закаляет.’

— Безусловно, закалка необ
ходима, Я вот своего кутала- 
кутала, а чуть просквозил^ —

и температура, и насморк, и ка
шель. Три дня дома просиде
ла...

— Совсем как у меня. Тоже 
простудился где-то. И тоже с 
температурой, бедненький, ле
жал. Вы своего во что завора
чиваете?

— Как все — в пеленки фла
нелевые и байковые...

— А я своему шелковый жи-

летик сделала. Стеганый, на 
пуху.

— Здоровье в основном от 
питания зависит. Я своего ма
лыша уже и кашкой, и терты
ми яблоками прикармливаю...

— А мой привереда ничего, 
кроме пастеризованных сливок 
и куриного мяса без соли, не 
признает. Ой, кажется ваш ма
ленький проснулся. У-тю-тю, 
карапуз, как ручонками-то за
шевелил.
— И ваш тоже хвостиком за

вертел. Малыш, Малыш, хоро
шая собачка...

Делать этот продукт, утверж
дает античная легенда, людей 
научил Аристей — сын бога 
Аполлона и нимфы Цирены. Его 
достоинства воспел Гомер. Его 
брали с собой в поход рим
ские легионеры. Едим его и 
мы. А называется это чудо 
сыром.

А знаете ли вы, что в Ита
лии сыр был в старину даже 
на службе «божественного 
правосудия»? Отправлялось оно 
так: подозреваемому в .каком- 
либо преступлении священник 
публично вручал по куску хле
ба и сыра. Если человеку уда
валось проглотить их, он приз
навался невиновным. Если нет, 
следовало соответствующее на
казание.

В эпоху Возрождения наи
более знатные итальянцы дер
жали при дворе «сырмейстера» 
— специалиста по подаче на 
стол разных сортов сыра и 
соответствующих ему вин. Тог
да же были изобретены приме
няемые и сегодня наборы спе
циальных ножичков, резаков и 
даже своего рода рубанков для 
разделки сыра.

ИТАЛЬЯНЦЫ И СЫР
Но в наш практичный век 

ценится не церемониальная ат
рибутика, а вкус и питательные 
свойства сыра: высокое содер
жание белка, жиров, солей. Как 
считают итальянцы, по усваи
ванию человеческим организмом 
он уступает только сахару. В 
конце традиционного итальян
ского обеда, перед десертом, 
вам обязательно предложат не
сколько сортов сыра: твердого, 
мягкого, пикантного, сладкого. 
Тертый сыр — непременная 
приправа к национальным ма
каронным блюдам. В 1977 го
ду был выпущен специальный 
каталог, по данным которого, в 
тот период в Италии произво
дился и поступал в продажу 
451 сорт сыра, хотя итальян
цы, по их собственному приз
нанию, не могут назвать боль
ше 30 сортов.

В 1477 году придворный ме
дик Савойской династии Пан- 
талеон Да Конфиенца опубли
ковал первый в истории трак
тат о производстве и торговле

сырами в Италии и Европе. 
Тогда итальянцы продавали их 
за границу в 10 раз больше, 
чем ввозили. Теперь же, спус
тя пять веков, картина совсем 
иная. На импорт сыра из ФРГ, 
Голландии, Франции, Австрии и 
других стран Италия потрати
ла в 1986 году 2.600 миллиар
дов лир, в то время как от 
его экспорта было получено 
всего 335 миллиардов.

Мы забыли, говорится в еже
месячном приложении к журна
лу «Экспреосо», что живем на 
родине многих сырое, которые 
по своему качеству и другим 
показателям заслуживают боль
шего внимания. Возможно, де
ло в рекламе, предполагает 
журнал.

Не следует забывать и дру
гое. Некоторые сорта итальян
ского сыра продаются по 2 
тысячи лир (около 10 рублей) 
за килограмм.

С. ПЕТРОВ,
корр. ТАСС.

Рим.

МИНЕРАЛЬНУЮ ВОДУ, ПОЖАЛУЙСТА
«Все более типичная картина 

на юге ФРГ: житель Баварии, 
протягивающий руку не за круж
кой пива, а за стаканом мине
ральной воды... Не остается 
сомнения, что центр потребления 
пива — Мюнхен — постепенно 
перестраивается на минераль
ную воду».

Эта весьма при,., "чтельная ци
тата помещена в мюнхенской га
зете «Абендцайтунг». Есть и 
другие данные, свидетельствую
щие, что потребление пива рез
ко снизилось, а безалкогольных 
напитков — возросло. Та же га
зета сообщает о переменах, 
происходящих на пивоваренных 
заводах: наибольшие прибыли
получили те предприятия, кото
рые наряду с пивом производят 
и безалкогольные напитки. Их 
прибыли были обеспечены за 
счет выпуска последних.

Один из ведущих пивоварен
ных заводов — «Левенброй-3» 
купил два минеральных источни
ка. Увеличивает производство 
безалкогольных напитков не ме
нее известный пивоваренный за
вод «Шпатенброй». Изучает 
возможности такого производст

ва и завод «Хакер-Пшор». 
Объясняя причины этих пере
мен, представитель баварского 
обьединения производителей пи
ва заявил, что баварцы начина
ют «все более разумно» подхо
дить к потреблению пива. Их 
сдеоживают опасения «набрать 
слишком много калорий», а 
также страх перед полицией, 
которая ужесточила контроль и 
наказание за управление авто
мобилем в нетрезвом виде.

Таблица, опубликованная в 
специализированном журнале 
«Браувельт», свидетельствует, 
что потребление безалкогольных 
напитков в Ф Р Г  на душу населе
ния возросло со 150 литров в 
1983 году до 177 литров в 1988 
году. Более всего выросло пот
ребление минеральных вод — 
с 13,8 литра на душу населе
ния до 66,5 литра, а также со
ков и нектаров — с 9.8 до 31,5 
литра.

В последнее время средства 
массовой информации Ф Р Г  все 
чаще и с большой озабоченно
стью пишут о проблемах, свя
занных с алкоголем. Так, в на

стоящее время в стране с на
селением чуть более 62 миллио
нов человек официально зареги
стрировано 1,2 миллиона хрони
ческих алкоголиков, нуждаю
щихся в лечении. Согласно ста
тистике, на первое место в Ф РГ  
выдвигается заболевание, кото
рое раньше находилось «в те
ни», — цирроз печени. Газета 
«Кельнер штат-анцайгер» сооб
щает, что ежегодно от цирроза 
печени в Ф Р Г  умирает около 
20 тысяч человек. Примечатель
но, что среди мужчин от 20 до 
40 лет смертность от цирроза 
превысила смертность от сердеч
но-сосудистых заболеваний. Га
зета подчеркивает, что главная 
причина, вызывающая цирроз 
печени, — это ежедневное пот
ребление алкоголя, причем не 
только крепких напитков, но и 
слабоалкогольных, например, пи
ва.

Г. КУАЬБИЦКИЙ, 
корр. ТАСС.

Бонн.
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